



la lettre de Saint Martin Val d'Amboise

L'agenda du mois

- **16 janvier** : 9 h – 11 h 30 Ménage Collégiale St Denis
- **29 janvier** : 18h30 Collégiale St-Denis - prière en l'honneur de saint Michel
- **5 février** : 10h 30 Collégiale St-Denis - Journée des fiancés qui se marieront cette année
- **7 février** : 20 h Collégiale St-Denis - prière des pères
- **11 février** : 9 h Église St-Florentin - Messe en l'honneur de Notre-Dame de Lourdes



Le dossier du mois Veillées de consolation

Pour qui ? Pourquoi ces veillées ?
Guérir les blessures ?
Magnétiseurs, occultisme,
pourquoi est-ce dangereux ?
pages 2 et 3

Prix du n°
Libre
participation
aux frais

Maison paroissiale Saint-Joseph
Parvis Saint-Denis 37400 Amboise
02 47 57 24 05

paroisse.amboise@catholique37.fr

<http://doyenne.amboise.catholique37.fr>

<https://fr-fr.facebook.com/paroisseSMVA/>

Et si vous lisiez cette lettre pastorale ?

Dans sa lettre pastorale du 11 novembre 2022, Mgr Jordy dresse un parallèle entre "saint Martin, disciple missionnaire de la Bonne Nouvelle" et la conversion missionnaire à laquelle notre diocèse est appelé.

Scannez le QR Code ci-contre pour télécharger le document intégral



N°4 - janvier 2023



Eglise de Saint Florentin, vitraux de Max Ingrand, 1956
Notre-Dame du Beffroi, Notre-Dame du Clos-Lucé

O mère consolatrice, Toi qui connaît nos douleurs et nos peines, toi qui a souffert de Bethléem au calvaire, Console tous ceux qui souffrent dans leurs corps et dans leur âme. Tous ceux qui sont dans la dispersion et le découragement, Tous ceux qui ressentent un ardent besoin d'aimer et de donner.

O Mère consolatrice, console nous tous, Aide-nous à comprendre que le secret du bonheur est dans la fidélité et la bonté de ton fils Jésus.

Nous te rendons gloire et nous t'offrons des actions de grâces maintenant et toujours, Amen.

L'église Saint-Florentin comprend huit fenêtres à double lancette, soit 16 verrières. Si l'on met à part la fenêtre ouest (vitraux non figuratifs), il reste 7 fenêtres (3 au Nord, 3 dans le chœur, et 1 côté sud). Elles comprennent, en dehors d'une représentation de saint Florentin, patron de l'église avec Notre-Dame, treize représentations de la Vierge Marie, qu'on peut classer en trois groupes : 1° six apparitions mariales en France : La Salette (1846), Lourdes (1858), Pellevoisin (1876), Pontmain (1871), ND de la Médaille miraculeuse (1830), ND du Rosaire (XIII^e s) ; 2° deux statues faisant l'objet d'un pèlerinage : ND de Chartres, et ND du Puy ; 3° cinq représentations amboisiennes de la Vierge : ND de Majesté (dans l'ancienne chapelle Saint-Mamert, aujourd'hui disparue), ND du Beffroi (original au musée, copie sous la Tour de l'Horloge), ND de Grève (nom ancien de l'église actuelle Notre-Dame-et-Saint-Florentin), ND du Clos-Lucé (décor de la chapelle), ND de Grâce (la statue de ND du Bout des ponts, provisoirement exposée au musée).

Les vitraux datent de 1956. Ils sont de Max Ingrand (1908-1969), verrier très actif, notamment dans les chantiers de reconstruction à partir de 1945, parmi lesquels plusieurs chapelles de châteaux de la Loire. De réputation internationale, il a étendu son activité à la décoration, l'architecture d'intérieur et l'éclairage. Le style résolument moderne des vitraux de Saint-Florentin tranche avec celui des mêmes représentations d'apparitions mariales (La Salette, Lourdes, Pontmain), de l'église du Bout des ponts, qui proviennent de l'atelier L. Fournier, de Tours, et qui leur sont de peu antérieures (1949).

Marc Sanson

Carnet de décembre

Ont reçu le sacrement
du Baptême

Astéria BONNELIE
Éléonore PETIT
Collégiale Saint-Denis

Ont rejoint le Père éternel

Daniel CATROUX
André LEDOUX
Roger PERCEREAU
Église St Saturnin Limeray
Marlène LEGENDRE née REGNARD
Église St Martin Mosnes
Annie CABLAN née RIGOT
Église St Etienne Lussault Sur Loire
Jean DUCARD
Jacques CHASSANY
Jean-Pierre ANDRIEU
Jeanne FATH née CREPIN
Yvette MARIE-ADOLPHE née BREUSSIN
Liliane DUCARD
Françoise MOMBELLET
Marie-Claire SEGRE née JOVENIN
Jean BLANCHECOTTE
Collégiale St Denis Amboise
André PARIS
Suzanne DENIS
Église St Martin Cangey
Jean-Marc PERREAU
Michel RAPIN
Chapelle St Denis Amboise
Pierre VEIGNEAU
Michel REAU
Église St Marc Chargé
Arlette COLESSE née MORISSEAU
Église St Pierre Nazelles

Notre Paroisse

Préparer au mariage

Rémi et Laura, Saint Denis le 5 août, Paul et Marie, Saint Denis, le 1^{er} mai, Nathan et Thomassina, Saint Denis, le 16 septembre... peut-être recevrons des petites cartes sur lesquelles ces informations sont annotées à la sortie de la messe d'ici fin janvier ?

Ces prénoms sont ceux des fiancés, qui se préparent au mariage au sein de la paroisse. Nous vous proposerons de prier pour eux tout au long de leur préparation, le jour J... mais aussi après ! Sur ces cartes sont précisées aussi leur lieu et date de mariage, si vous souhaitez assister à leur célébration... Cette année une dizaine de couples se prépare au mariage religieux à Amboise.

Six couples accompagnateurs vont les rencontrer individuellement tout au long de l'année. Les fiancés vont aussi vivre une journée collective le 5 février prochain. Nous comptons sur vos prières pour qu'ils soient touchés par la Grâce et qu'ils mettent Dieu au cœur de leur engagement !

Flore Hanicotte,

RESQUIESCAT IN PACE

L'image a fait couler beaucoup d'encre au cours des derniers jours : celle d'un Pape, présidant les funérailles de son prédécesseur. Reprise par les journaux du monde entier, elle est en effet inédite ! Que peut-on retenir du pontificat du Pape émérite défunt Benoît XVI ?

Si la renonciation du Pape Benoît XVI est pour beaucoup ce qui caractérise le Pontificat du Pasteur inhumé la première semaine de l'année, geste très moderne pour un Pape réputé traditionnel, il y a beaucoup de choses que l'on peut retenir de lui ; je voudrais en souligner quatre.

Benoît XVI, dans le déploiement du Concile Vatican II : Benoît XVI, alors Joseph Ratzinger, a été l'un des acteurs du concile Vatican II, qui s'est tenu entre 1962 et 1965. « J'ai vécu, moi aussi, l'époque du concile Vatican II, j'étais dans la basilique Saint-Pierre avec beaucoup d'enthousiasme », confiera-t-il. Pour lui, le Concile n'est pas une rupture dans l'Histoire de l'Eglise, mais bien plutôt un « renouveau dans la continuité ». Avec le concile Vatican II, l'Eglise a « maintenu et approfondi sa nature intime et sa profonde identité ».

Benoît XVI, docteur et défenseur de la Foi : En tant que théologien, le Pape Benoît XVI a apporté un soin particulier à l'enseignement, avec le souci de revenir sans cesse aux fondamentaux de la foi catholique. En témoignent ses deux premières encycliques ayant pour thèmes la charité et l'espérance (deux des trois

vertus théologiques). À maintes reprises, il développera, dans ses prises de parole, l'articulation entre foi et raison, et ce dans un souci constant - face au recul inexorable de la foi et de sa pratique dans les pays développés - de lutter contre le relativisme dans un contexte d'absence paradoxale de la raison dans la réflexion et l'action de nos sociétés marquées par les idéologies et le subjectivisme. Il restera l'un des plus grands théologiens du XX^e siècle.



Benoît XVI, promoteur de l'Unité : Dès son élection comme successeur de saint Pierre, le Pape Benoît n'aura de cesse d'œuvrer pour l'unité de l'Eglise, tant envers les Protestants et Orthodoxes que vers les lefebvristes.

« L'engagement pour l'unité des chrétiens n'est pas seulement le devoir de quelques-uns, ni une activité accessoire pour la vie de l'Eglise », déclarait-il, le 25 janvier 2010. À la suite du Pape saint Jean Paul II, malgré le relatif échec de son discours à Ratisbonne, le Pape Benoît XVI a aussi œuvré pour le dialogue avec les autres religions.

Benoît XVI, témoin de l'humilité : Succédant au grand et charismatique Pape saint Jean Paul II, le Pape Benoît XVI

a exercé son pontificat pendant un peu plus de 7 années avant de renoncer à sa charge le 28 février 2013. Depuis cette date, il s'est écoulé un peu plus de 9 ans, au cours desquels le Pape émérite s'est tenu en retrait de la vie publique, priant pour l'Eglise et le monde. La renonciation de sa charge a marqué le monde entier, manifestant que le Pape, s'il jouit de l'infaillibilité (ainsi que l'a établi le Concile Vatican I en 1870 : *lorsque, remplissant sa charge de pasteur et de docteur de tous les chrétiens, il définit, en vertu de sa suprême autorité apostolique, qu'une doctrine en matière de foi ou de morale doit être tenue par toute l'Eglise*), il n'est pas infaillible en tant qu'être humain. Comme « M. Tout-le-monde », le Pape a le droit de se tromper, de faire des erreurs, d'être fatigué, et l'Histoire nous l'a montré, de renoncer.

Ainsi, le témoignage que nous laisse le Pape émérite défunt Benoît XVI est celui d'un grand Pape, dans la lignée de ses prédécesseur. Lorsque l'on regarde l'Histoire de l'Eglise moderne, on peut remarquer que nous avons toujours eu le Pape dont l'Eglise avait besoin, au moment où elle avait besoin de lui.

Conformément au testament spirituel que nous laisse le Pape Benoît XVI, prions pour notre Pape actuel ; qu'il affermis ses frères, conformément aux vœux du Christ.

Benedictus PP XVI, Requiescat in pace, Qu'il repose en paix.

Abbé. François Couasnon

Veillées de consolation | UN PARCOURS SPIRITUEL
POUR GUERIR NOS BLESSURES

Depuis bientôt un an, la Paroisse propose chaque mois à tous ceux qui le souhaitent une « veillée de consolation ». Actuellement, trente à cinquante personnes suivent ce parcours. Que recouvre cette proposition, pour qui et pourquoi ? L'équipe du Parcours avec le Père Nathanaël Grard répond à nos questions.

Les veillées de Consolation
qu'est-ce que c'est ?

L'Equipe Consolation (EC) : Les veillées de consolation, c'est, avant tout, un parcours proposé à toute personne qui souhaite progresser dans sa vie spirituelle, humaine et chrétienne. Des rencontres mensuelles qui s'échelonnent sur un an pour recevoir un enseignement sur la vie spirituelle, sur l'évangile,

l'appel à la conversion dont il est porteur et nous faire entrer dans une dimension pratique de transformation de nos vies, de soulagement de nos blessures ... Nous avons tous besoin de nous réconcilier avec Dieu, avec les autres, avec nos histoires familiales.

Comment ces veillées
sont-elles nées ?

EC: Au départ, un jeune homme prisonnier de l'alcool et de la

drogue avait besoin d'être accompagné, rencontre fortuite durant le confinement... Cela nous a conduit, avec un petit groupe de paroissiens, à faire un chemin spirituel avec lui, en lien avec des médecins, infirmières, psychologues et coach. Ce chemin a permis à ce garçon de débiter un chemin de sortie progressive de ses addictions et de vivre vraiment des

consolations et une guérison progressive par la grâce du Seigneur. Voyant les fruits de cet accompagnement chez cette personne, l'idée d'un "parcours pour tous" nous est venue : tous les êtres sont blessés et ont besoin de rencontrer le Christ.

En quoi ces veillées consistent-elles exactement ?

EC : Ce n'est pas uniquement une formation intellectuelle qui nourrit l'intelligence de notre foi. Au cours de chaque veillée, nous faisons appel à toutes nos dimensions : psychologie, intelligence, cœur, corps....

Nous débutons toujours par un temps d'accueil et de bienvenue, puis une introduction au thème de la soirée, car chaque veillée a un thème différent : « être frère et sœur », « être enseigné »,... Une méditation partant de la Parole de Dieu est ensuite proposée, suivie d'une démarche de pardon vis-à-vis vis des autres, de sa famille, du Seigneur, de soi-même aussi. Ensuite, après une invocation de l'Esprit Saint, nous avons un temps en silence

Ces veillées ont une dimension communautaire. Elles peuvent être complétées par un accompagnement individuel

d'adoration du Saint Sacrement puis un temps de prière de guérison et de consolation ; enfin, une démarche personnelle et individuelle devant le Saint Sacrement : déposer une prière, un nom, un renoncement, un engagement,... il s'agit d'une démarche discrète, dans le silence, mais qui est importante, parce qu'il faut que chacun soit acteur de son chemin de consolation et de délivrance.

Ces veillées ont une dimension communautaire. Nous sommes ensemble en présence du Seigneur. Mais elles peuvent être complétées par un accompagnement individuel, assuré par un prêtre et par un couple accompagnateur.

Ces veillées font écho au rituel que les évêques de France ont proposé pour aider les personnes qui se sont orientées vers des magnétiseurs, des thérapies et des pratiques non chrétiennes, et que les évêques voudraient voir revenir vers le Christ, rituel intitulé « Protection, Délivrance, Guérison » (Edition Desclée, Mame)

N'y a-t-il pas un effet de mode, avec la multiplication des parcours de guérison ?

EC : Le terme de « guérison » est à la mode, en effet. Les mouvements sectaires, les 'sagesses' orientales mises « à la sauce occidentale » s'intéressent à la guérison. Ils trouvent un écho favorable chez nos contemporains qui n'ont plus de repères et sont en recherche de bien-être. Nous, chrétiens, dans le contexte d'une humanité

blessée, nous devons être à l'écoute de ces réalités et proposer une réponse appropriée, qui respecte la liberté de chaque personne et lui permette de s'approcher du Christ, médecin des âmes et des corps.

De tout temps, l'homme a voulu maîtriser son avenir, sa relation au mal, à l'autre et se soumettre des forces de guérison, des énergies (l'occultisme). Plus récemment, de nouvelles « thérapies » sont arrivées d'Orient et beaucoup d'entre elles ont, l'air de rien, un versant occulte et constituent un piège que nous tend l'esprit du mal, le diable, pour nous détourner de Dieu. Elles font appel à la magie pour retirer une



« Quand sera venu le consolateur, que je vous enverrai de la part du Père, l'Esprit de vérité, qui vient du Père, il rendra témoignage de moi »

douleur. Mais la fin ne justifie pas les moyens, tous les moyens ne sont pas bons pour obtenir un bien-être.

Lutter contre la maladie et la souffrance est le devoir de tout homme et du chrétien. Si la médecine est là pour nous aider, les moyens occultes sont illusoire face au mal, car ils conduisent à un mal spirituel ultérieur. La suppression immédiate du mal est un critère insuffisant car d'autres maux apparaissent. Le critère « ça fait du bien immédiatement » n'est pas un bon critère. Les sciences occultes ne nous invitent pas à la conversion du cœur, elles séparent l'âme et le corps.

Le bon critère : la conversion du cœur au Christ miséricordieux... Dans l'Évangile, la guérison du corps peut être la manifestation d'une guérison intérieure, d'une délivrance. Ce qui est requis, c'est un acte de confiance dans l'amour de Dieu, c'est la foi... c'est bien différent de la magie

qui ne nécessite pas la conversion du cœur. Il faut coupler une médecine qui a les pieds sur terre, qui ne laisse pas place à des forces invisibles, avec les sacrements - *la confession, le sacrement des malades...* - et avec une démarche de délivrance qui peut passer par un pardon ou des renoncements, une démarche de consolation.

Où, dans l'Évangile, Jésus apparaît-il en train de consoler son prochain ?

EC : Dans l'Évangile, beaucoup de rencontres de Jésus sont des moments de consolation ou de réconciliation. Je pense notamment à la rencontre avec la Samaritaine au puits de Jacob, qui est un chemin de consolation et de vérité, un chemin de Miséricorde. Je pense aussi à la rencontre avec Zachée qui se laisse toucher

Dans l'Évangile, la guérison du corps est la manifestation d'une guérison intérieure, d'une délivrance

d'abord par l'autorité du Christ, puis par le désir du Christ de demeurer chez lui. Il en résulte le fruit du repentir et de la conversion... Je pense également au lavement des pieds. C'est un geste par lequel Jésus vient réconcilier l'humanité, la purifier, la consoler. Le premier réflexe de Pierre a été de ne pas se considérer comme destinataire de cet abaissement du Christ, de cette réconciliation. Or, nous avons tous besoin d'être réconciliés avec le Christ...

Tous les enseignements du Christ, tous ces gestes, se font dans le souffle de l'Esprit Consolateur.

En parlant des veillées de consolation, vous parlez d'un « parcours ». Qu'est-ce que cela veut dire ?

EC : Il y a, en effet, l'idée d'une démarche sur le moyen et long terme. Les différentes veillées proposées à Amboise et Château Renault présentent une cohérence d'ensemble. Participer à plusieurs veillées permet de revisiter son Histoire personnelle avec le Christ, depuis la naissance jusqu'à aujourd'hui. Il y a une certaine cohérence à suivre tout le parcours. Mais chacun est libre de venir comme il le souhaite, une fois, deux fois ou plus. Ces veillées peuvent être complétées par un accompagnement individuel, pour ceux qui souhaitent quelque chose de plus personnalisé et plus en profondeur. Tant dans l'une que dans l'autre proposition, nous sommes les témoins de la belle oeuvre du Seigneur, à travers de très beaux fruits.

Renseignements : Contacter le Père Nathanaël Gard, ou le secrétariat de la paroisse, ou le couple référent, M. et Mme Boisgard, 06 63 40 00 11

Prière de Benoît XVI encyclique Deus Caritas Est

Sainte Marie, Mère de Dieu,
tu as donné au monde la vraie lumière,
Jésus, ton fils – Fils de Dieu.
Tu t'es abandonnée complètement
à l'appel de Dieu
et tu es devenue ainsi la source
de la bonté qui jaillit de Lui.
Montre-nous Jésus. Guide-nous vers Lui.
Enseigne-nous à Le connaître et à L'aimer,
afin que nous puissions, nous aussi,
devenir capables d'un amour vrai
et être sources d'eau vive
au milieu d'un monde assoiffé.

Amen



Le Bus du partage

Un grand merci à tous les paroissiens qui ont donné vêtements chauds, et couvertures pour le bus du partage. Le bus accueille tous les mercredis soir de 18h à 21h, devant l'église saint Julien à Tours, des personnes en grande précarité (ils vivent dans la rue, ou ont un appartement précaire). Nous leur offrons une boisson chaude, un peu de nourriture, des vêtements chauds, des couvertures, mais surtout de l'écoute. Les accueillir, les écouter, leur sourire, leur re-donne un sentiment de dignité, qui leur fait dire : « vous êtes notre famille ».

Actuellement, nous sommes encore à la recherche de couvertures, de blousons chauds pour homme, de gants, de bonnets, de chaussures solides pour hommes. *Si vous avez envie de venir nous rencontrer n'hésitez pas ! www.reflexepartage.org - 06.14.40.91.38*

Florence Valentin

Permanences - Accueil

Maison Paroissiale Saint-Joseph, Parvis Saint-Denis, 37400 Amboise.
Téléphone : 02 47 57 24 05
Courriel : paroisse.amboise@catholique37.fr
L'accueil est ouvert

- de 8h30 à 12h30 les lundis, mardis, jeudis et vendredis.
- de 9h30 à 11h30 les mercredis et samedis.

Confessions—Sacrement du Pardon
tous les jeudis, de 9h30 à 10h après la messe, chapelle Saint-Denis, Amboise ou prendre rendez-vous.

Permanence du Père Nathanaël Gard,
curé, tous les vendredis de 11h30 à 12h30
à la Maison paroissiale.

Eveil à la foi, catéchisme, aumônerie des collèges et lycées—Pôle jeunes :
pjamboise@gmail.com

Mariages, baptêmes, intentions de messe, demandes de rendez-vous avec un prêtre :
contacter le secrétariat de la Paroisse,

Organisation des funérailles, contacter les pompes funèbres qui traitent directement avec la Paroisse.

Vous souhaitez vous investir et donner du temps au service de la paroisse et de l'annonce de l'Évangile ?
Contactez-nous à la Maison Paroissiale



Messe de la première bougie

Le saviez-vous ?

Alors que les demandes de sacrements sont en baisse, l'Église s'interroge sur sa pastorale sacramentelle : la « messe de la première bougie » rentre dans ce cadre d'une réflexion sur cette pastorale, qui vise à retrouver les familles après l'événement très heureux d'un baptême.

Avec l'équipe paroissiale de préparation au baptême, la solennité du Baptême du Christ nous a paru être le bon moment pour inviter les familles ayant vécu cet heureux événement l'année précédente. Ils sont priés de venir à cette messe avec la bougie remise au parrain et à la marraine à la fin du sacrement.

Cette année, la messe de la 1^{re} bougie a été célébrée à l'église de Château-Renault et d'Amboise le dimanche 8 janvier 2023.



Ca s'est passé ces dernières semaines

1. Crèche vivante dans les rues d'Amboise, le 24 décembre
2. L'Enfant Jésus dans la crèche, le 25 décembre à minuit
3. Messe de la première bougie, dimanche 8 décembre

